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review ФОНД СКОЛКОВО

В середине февраля в инног
раде Сколково прошла Меж
дународная конференция 
Skolkovo Robotics. Посетите
лей робототехнической вы
ставки, проходившей одно
временно с конференцией, 
развлекали детскими игруш
ками, навигаторами по закры
тым помещениям, системой 
поиска в видеофайлах, а так
же будущим автомобилем, 
способным перемещаться 
без участия водителя по Скол
ково уже в этом году. Интерес 
к этим симпатичным и на пер
вый взгляд малосерьезным 
затеям проявляют, соответс
твенно, Роскосмос, крупные 
горнодобывающие компа
нии, банки и ритейловые се
ти, а также военные из Мино
бороны. По итогам объявлено 
о будущем всероссийском 
конкурсе робототехники Skol
kovo Robotics Challenge под 
эгидой Сколково.

Мероприятие в Сколково, 
посвященное робототехнике, 
10 февраля посетило свыше 
500 человек — для отраслевой 
научно-практической конфе-
ренции в России это внуши-
тельная цифра. Для сколковс-
кого «Гиперкуба», вместивше-
го всех участников, это стало 
одним из крупнейших меро-
приятий. По сути, речь идет 
о встрече всех российских 
структур, так или иначе рабо-
тающих в секторе. Организато-
ром конференции выступил 
фонд «Сколково» при содейс-
твии Министерства связи РФ, 
Сколковского института на-
уки и техники, фонда Олега 
 Дерипаски «Вольное дело» 
и Открытого университета 
Сколково. Программа конфе-
ренции включала в себя пле-
нарную сессию, несколько 
лекций о робототехнике и 
круглый стол с участием меж-
дународных экспертов в отрас-
ли. В числе выступающих бы-
ли представители нескольких 
иностранных университетов 
и российские предпринимате-
ли. Также в рамках конферен-
ции была проведена выставка 
робототехнических проектов, 
на которой в том числе было 
представлено несколько раз-
работок, авторами которых 
 являются резиденты IT-клас-
тера Сколково — именно по 
ней посторонний теме наблю-
датель мог судить о современ-
ном состоянии этого сектора 
и его перспективах.

Как выяснилось, прорыв-
ные идеи в области робототех-
ники в Сколково вполне при-
сутствуют. Один из проектов 

представила на выставке ком-
пания Toytemic Inventions — 
«Стратегия-на-ковре». Команда 
проекта занимается разработ-
кой децентрализованных бес-
проводных ad-hoc сетей: узлы 
такой сети подвижны, способ-
ны взаимодействовать между 
собой и определять местополо-
жение друг друга. Для управле-
ния одним или несколькими 
выбранными устройствами ис-
пользуется оптический пульт.

Пока прототип сети, пред-
ставленный Toytemic, мо-
жет работать на дистанции 
до 1,5 м. Сейчас компания 
 применяет свою разработку 
для создания продукции для 
детей — разного рода интер-
активных игрушек. На выста-
вке была представлена одна 
их них — железная дорога. 
Ее поезда, стрелки и семафо-
ры являются теми самыми уз-
лами беспроводной сети: они 
могут опознавать действия 

друг друга. Если с помощью 
пульта один раз провести по-
езд по  определенному марш-
руту,  система запомнит его и 
будет воспроизводить автома-
тически. Также компания по-
казала прототип своей второй 
разработки — набора «Стайка 
зверюшек». Он состоит из нес-
кольких небольших мягких 
игрушек, которые могут ско-
ординировано двигаться, на-
пример кружиться вокруг друг 
друга. Если одну из зверушек 
передвинуть из первоначаль-
ного положения, вторая на-
чнет ее искать, а потом снова 
будет описывать около нее за-
данные фигуры. Выпустить 
свою продукцию на рынок 
компания планирует уже 
в 2013 году. Один локомотив 
будет стоить около $25, а ком-
плект полноценной железной 
дороги — $100–150. Выпуск 
второй игрушки предполага-
ется чуть позже — в начале 
2014 года. Несмотря на «игру-
шечность» проекта, рынок для 
него выглядит действительно 
огромным: чего-либо анало-
гичного в мире не делают пока 
даже японские компании, тра-

диционно хорошо представ-
ленные в хайтек-секторе «де-
тского» рынка.

Впрочем, речь идет не столь-
ко о перспективах хороших за-
работков на рынке игрушек, 
сколько об отработке «на детях» 
ad-hoc сетей для куда как более 
серьезных проектов. Система 
разработки Toytemic на Skolko-
vo Robotics вызывала интерес 
не отцов семейств, а в основ-
ном людей из промышленно-
сти: для них более очевидны 
среднесрочные сценарии раз-
вития проекта, что в перспек-
тиве позволит создавать скоор-
динировано взаимодействую-
щие команды роботов, кото-
рые можно будет использовать 
для деятельности в различных 
сферах: от сельского хозяйства 
до городских коммуникаций.

Еще одним резидентом, 
представившим на выставке 
свою разработку, стала компа-
ния RoboCV, о которой Review 
уже писала в прошлом номере. 
Проект компании — создание 
автопилота, который можно 
будет установить на любой вид 
транспорта. Это универсаль-
ный навигационный комп-

лекс, который был разработан 
с использованием технологий 
технического зрения, БИНС и 
ГЛОНАСС/GPS. Его можно будет 
с одинаковым успехом исполь-
зовать как на гражданских, так 
и на военных и космических 
направлениях.

Компания, ранее открывав-
шая свои разработки в области 
управления техникой в промы-
шленности, например на карь-
ерных самосвалах, немедлен-
но продемонстрировала свою 
универсальность: как выясни-
лось, сейчас RoboCV занимает-
ся адаптацией автопилота для 
проекта посадочной миссии на 
Луне. Пока проект находится на 
начальной стадии, а его полная 
реализация запланирована на 
2015 год. Некоторые отдельные 
разработки, которые являются 
ответвлением от их основного 
продукта, например по складс-
кой тематике, представители 
RoboCV уже готовы предложить 
заказчикам. Компания являет-
ся резидентом Сколково уже 
год. В прошлом году команда 
проекта получила на свою раз-
работку мини-грант, а сейчас 
подает заявку на сумму 30 млн 

руб. Если эти деньги будут по-
лучены, возможно, уже осенью 
в Сколково появится первый 
автомобиль с собственным ав-
топилотом. «Конечно, на доро-
ги его еще не выпустить, но 
по территории иннограда он 
точно будет ездить»,— обеща-
ет  гендиректор компании 
 Сергей Мальцев.

Третьим сколковский участ-
ником выставки была компа-
ния Indoorgo. Она представила 
систему навигации и позицио-
нирования в закрытых поме-
щениях. Ее особенность заклю-
чается в том, что разработка 
может использовать для пере-
дачи данных волны практичес-
ки любого диапазона и не тре-
бует установки специального 
оборудования. Поэтому систе-
ма может быть использована 
для навигации по крупным 
зданиям — музеям, аэропор-
там и так далее. Компания пла-
нирует выпустить свой про-
дукт в качестве приложения 
для мобильных телефонов и 
планшетов.

Партнером конференции 
выступила компания Visi on-
Labs, которая также занима-
ется собственным проектом 
в IT-кластере Сколково. Про-
дукт этого проекта — так на-
зываемая интеллектуальная 
камера. Это устройство будет 
способно распознавать номе-
ра, надписи и лица людей, 
а также анализировать их 
действия. Такая технология 
может быть нужна, напри-
мер, для индексации видео 
на YouTube. Миллиарды ми-
нут видео, которые там хранят-
ся, невозможно отсмотреть и 
проставить тэги. «Вы пишете, 
что хотите посмотреть видео, 
где дерется Владимир Жири-
новский, и программа распоз-
нает Жириновского по лицу 
и событие по типу ”драка“»,— 
приводит пример гендиректор 
компании Александр Ханин. 
Также ее смогут использовать, 
например, банки для анализа 
баз данных фотографий клиен-
тов и мошенников. Пригодит-
ся технология в малом и сред-
нем оффлайновом бизнесе: 
съемки такой камерой дадут 
возможность определять пол 
и возраст клиентов, а также 
выявлять злоумышленников. 
Частные версии разработки, 
которые будут способны рас-
познавать действия опреде-
ленного типа, будут готовы 
к продаже уже через пару лет.

Изобретение можно будет 
применять и в военной сфере: 
компания планирует сотруд-
ничать с Министерством обо-

роны. В ноябре прошлого го-
да была подана заявка на учас-
тие в Открытом всероссийском 
конкурсе научно-технических 
работ, и по его итогам проект 
VisionLabs попал в список 40 
инициатив, особо отмеченных 
министерством. В ближайшее 
время представителям компа-
нии предстоит встретиться 
с заместителем министра обо-
роны и обсудить возможные 
варианты сотрудничества.

В ходе открытия конферен-
ции президент фонда «Сколко-
во» Виктор Вексельберг объя-

вил о проведении ежегодного 
всероссийского конкурса робо-
тотехники Skolkovo Robotics 
Challenge. «Сейчас мы будем 
прорабатывать технологичес-
кие условия, какие номинации 
нам интересны и так далее, та-
кая работа будет проводиться 
где-то до апреля. А потом мы 
объявим, сколько он будет про-
ходить и какие будут призы»,— 
прокомментировал заявление 
директор по проектам IT-клас-
тера фонда «Сколково» Альберт 
Ефимов.

Анастасия Мануйлова

Роботы на службе Сколково
На Skolkovo Robotics представлены игрушки, лунный автопилот и видеокамеры для военных

(Окончание. Начало на стр. 17)
Это человек, который рабо-

тает со студентами как в инди-
видуальном, так и в группо-
вом порядке и помогает им ре-
шить, по какому пути двигать-
ся. Они должны определиться, 
хотят ли создать свой стартап, 
или они хотят ученую карье-
ру, или, может быть, предпоч-
тут работу непосредственно 
в структуре самого фонда 
«Сколково».
— А как и по каким принци
пам вы отбирали курсы для 
чтения в Открытом универ
ситете?
— Можно сказать, что наши 
курсы в большинстве случаев 
соответствуют научным на-
правлениям сколковских 
кластеров, но на самом деле 
мы даем более широкую кар-
тинку, потому что кроме чет-
ких научных направлений 
у нас есть курсы по предпри-
нимательству, проектному 
 уп равлению, интеллектуаль-
ной собственности. Участники 
программ проходят все этапы: 
от создания идеи до создания 
компании, могут протестиро-
вать разработку в деловых иг-
рах и реальных конкурсах, по-
участвовать в мероприятиях с 
мировыми лидерами в облас-
ти бизнеса и технологий, полу-
чить менторскую поддержку 
со стороны успешных пред-
принимателей.

Что еще более важно, мы 
рассказываем про технологии 
будущего, про то, в каких об-
ластях деятельности вероят-
нее всего будут прорывы и где, 
соответственно, лучше делать 
свои проекты. У нас был курс 
по форсайтному мышлению, 
где независимо от направле-

ния их кластера студенты учи-
лись, как можно планировать 
будущее и как посмотреть на 
него под новым углом зрения. 
В результате у студента форми-
руется глобальное видение, 
 которое потом дает возмож-
ность посмотреть на пробле-
му со всех сторон и принять 
грамотное решение.

Хочу также отметить, что 
мы не читаем фундаменталь-
ные курсы по научным напра-
влениям, мы надеемся, что сту-
денты получают эти знания в 
своих университетах. Наша за-
дача — вдохновить студентов, 
дать такую надстройку в об -
ласти предпринимательства 
и технологических трендов, 
 которая позволит интегри-
ровать их в инновационную 
систему России.
— На каких условиях посту
пают в университет?
— Мы берем студентов от тре-
тьего курса и выше, а также 
 магистров и аспирантов — 
 сейчас в числе студентов у нас 
уже есть несколько молодых 
ученых. Условия набора из го-
да в год меняются, но постоян-
ным кроме выше названного 
является знание английского 
языка. К нам приезжают анг-
лоязычные лекторы и многие 
лекции читают на английском 
без перевода. Сейчас невозмо-
жно быть включенным в миро-
вую научную технологическую 
повестку и не знать языка. Тре-
тьим условием является обуче-
ние в техническом вузе (хотя 
бывают и исключения, так как 
в команде нужны разные ком-
петенции). Дальше студент у 
нас проходит отбор, как фор-
мальный, так и неформаль-
ный. Например, мы просили 

студентов загружать на You-
Tube мотивационное видео 
на английском языке, где они 
объясняли, почему хотят по-
пасть учиться в Сколково. 
С дру гой стороны, мы даем 

им тесты — сначала в онлайн-
режиме, а потом и на собеседо-
вании, связанные с технологи-
ческими задачами наших клас-
теров. Тут студенты могут вы-
брать задачу того направления, 
которое им ближе. Смысл этих 
заданий — увидеть ход мысли 
человека.
— Где сейчас проходят меро
приятия ОтУС?
— Пока в инновационном цен-
тре есть только одно здание — 

«Гиперкуб», все остальные 
строятся. Несколько раз в ме-
сяц мы в нем проводим мероп-
риятия, но студентам, у кото-
рых есть занятия и в своих ву-
зах, до нас довольно сложно 
пока добраться. Основная пло-
щадка у нас в центре Москвы 
в Политехническом музее, там 
почти каждый день проходят 
наши мероприятия. Все, что 
мы устраиваем, является от-
крытым, на наши площадки 
может прийти любой человек. 
Но наши студенты имеют ряд 
привилегий: могут пользо-
ваться ресурсами Сколково, 
встречаться с нашими экспер-
тами, сотрудниками, с ними 
сфокусированно работают.

Для студентов обучение 
бесплатное, кроме того, мы 
стараемся привлекать партне-
ров, которые могли бы взять 
часть расходов фонда «Сколко-
во» на себя.
— Кто из иностранцев чита
ет лекции в ОтУС?
— Наши иностранные лекто-
ры могут быть совершенно 
разные, например ученые: 
к нам приезжали из Imperial 
College London читать лекции 
по робототехнике. С другой 
стороны, мы можем пригла-
шать и состоявшихся предпри-
нимателей, таких, как Райан 
Джуни или Фади Бишара, кото-
рый рассказывал про иннова-
ционные процессы. К нам при-
езжала, например, команда 
Singularity University из Крем-
ниевой долины.
— Сколько человек являются 
слушателями в ОтУС сейчас?
— Сейчас в университете чис-
лятся 220 человек, примерно 
равное количество поступило 
и в 2011, и в 2012 годах. Сту-

денты проходят программу 
вместе: новички просто вли-
ваются в группу предыдущего 
набора. У нас нет первого-вто-
рого курса, так же, как нет и 
утвержденной постоянной 
программы. Более 200 студен-
тов мы принимать не плани-
руем, так как это максимально 
количество человек, с которы-
ми преподаватели и тьюторы 
могут комфортно работать. 
Но по каждому направлению 
у нас есть сообщество — это 
те, кто ходит на открытые ме-
роприятия и взаимодействует 
между собой. Получается та-
кой внешний круг из несколь-
ких сотен человек, а наши сту-
денты являются его ядром. 
В целом в прошлом году наши 
мероприятия посетило около 
8 тыс. человек.
— Как деятельность Откры
того университета связана 
с конкурсом Imagine Cup?
— Помимо основных отборов, 
которые происходят раз в год, 
попасть в ОтУС можно и через 
конкурсы. Мы либо проводим 
свои собственные, либо парт-
нерствуем по различным кон-
курсам в области технологии 
и предпринимательства. Их 
финалисты и победители мо-
гут быть зачислены в Откры-
тый университет по облегчен-
ной процедуре. Мы собираем 
самых талантливых, и если че-
ловек победил в каком-либо 
технологическом конкурсе, 
нам он точно подойдет. Ima-
gine cup — это крупнейший 
в мире технологический кон-
курс, который проводит ком-
пания Microsoft, и впервые ле-
том этого года его мировой фи-
нал пройдет в России. Microsoft 
подписала соглашение о сот-

рудничестве с АСИ и фондом 
«Сколково», поэтому российс-
кий финал конкурса в апреле 
пройдет в Сколково в «Гиперку-
бе». Для подготовки к этому 
конкурсу мы совместно с ИТ-
МО проводим онлайн-школу, 
чтобы помочь тем студентам, 
которые подали на него свои 
заявки. Мы помогаем им дора-
ботать идеи, рассказываем про 
проектное управление, объяс-
няем про оформление, чтобы 
они лучше презентовали свои 
проекты в финале. Кроме он-
лайн-школы мы готовим биз-
нес-акселератор, который 
пройдет за два дня до россий-
ского финала и также помо-
жет нашим студентам лучше 
выступить перед судьями.

Еще я хотел бы отметить 
конкурс «Моя идея для Рос-
сии», который уже третий год 
мы проводим вместе с Singu-
larity University и который да-
ет для России пару мест для 
участия в их летней десятине-
дельной программе для 80 мо-
лодых предпринимателей со 
всего мира. После участия в 
ней ход мыслей меняется на-
всегда и студентам уже не ка-
жется сло жной задача приду-
мать про ект, который изменит 
жизнь миллионов людей в бли-
жайшие годы. Так, например, 
наши российские участники 
вернулись оттуда с проектом 
социальной сети на основе ге-
нетических данных участни-
ков — последствия такого про-
екта вы можете себе предста-
вить. Сейчас они уже являются 
резидентами Сколково и при-
влекли инвестиции в проект.
— Как бы вы сформулирова
ли итоги работы универси
тета за 2012 год?

— У нас есть формальные ре-
зультаты по интеграции сту-
дентов в экосистему, которых 
ожидает от нас фонд «Сколко-
во», и мы ими довольны. Это 
и количество реальных старта-
пов, это студенты, которые пос-
тупили в Сколтех, или те, кто 
теперь работает в Сколково и 
компаниях-партнерах. Но ос-
новной результат и наша глав-
ная цель — формирование со-
общества студентов Открытого 
университета. За прошедший 
год оно не распалось, а укрепи-
лось, и в этом году у нас стоит 
задача создать ОтУС Alumni 
Club — клуб выпускников. 
Сейчас мы пытаемся понять, 
на основании чего мы сможем 
его создать и поддерживать, 
чтобы студенты, которые вый-
дут из ОтУС, продолжали сохра-
нять сколковский дух и взаи-
модействовать между собой.

И еще, даже если вы пока 
не определились с направле-
нием своего проекта, приходи-
те в ОтУС за вдохновением. На-
пример, вместе с Политехничес-
ким музеем мы запустили Фес-
тиваль актуального научного 
кино 360: фильмы в художест-
венном формате рассказывают 
о науке и технологиях и их вли-
яниях на жизни людей, также 
мы поддерживаем конферен-
ции TEDx Skol  kovo, организо-
ванные по лицензии TED (tech-
nology, entertainment, design), 
с помощью которых открыва-
ем носителей инновационных 
идей и показываем их сколков-
скому сообществу. И т. д. Мы ста-
раемся привлекать все новое и 
интересное, так как наш девиз 
— «открытый будущему».

Интервью взяла  
Анастасия Мануйлова

«Все, что мы устраиваем, является открытым»

Андрей Егоров: «для студентов 
обучение бесплатное,  
кроме того, мы стараемся  
привлекать партнеров, которые 
могли бы взять часть расходов 
фонда «Сколково» на себя»

Сколковские роботы пока  
существуют преимущественно  
в прототипах, но уже интересуют 
потенциальных заказчиков  
ФОТО ЕвгЕния ДуДина

Научно-популярная конференция «Регенеративная медицина в России» была про-
ведена в «Гиперкубе» Сколково в феврале. Представители российских и иностран-
ных научных сообществ обсудили множество вопросов, касающихся 3D-биопеча-
ти, одной из инновационных областей медицины. Организаторами конференции 
выступили кластер биомедицинских технологий фонда «Сколково» и компания «3D 
биопринтинг солюшенс». Генеральный партнер — компания «ИНВИТРО. Клиничес-
кие исследования».

Биопринтинг — сравнительно недавно появившаяся технология создания орга-
нов, которая в перспективе, возможно, отменит весь институт донорства в этой об-
ласти. В отличие от донорских, «напечатанные» печень или почка не будут оттор-
гаться, так как материалом для них послужат стволовые клетки самого пациента. 
Первый этап биопечати — создание «чернил». Единицей печати для биопринтера 
является сфероид-скопление клеток в форме шара. Получение сфероидов — отде-
льный процесс. Их производят путем помещения капли суспензии клеток в микро-
лунки. Пока максимальный объем — 10 тыс. сфероидов в секунду. Далее необхо-
дим чертеж заказанного органа, поэтому на следующем этапе нужно сделать его 
компьютерную реконструкцию. Потом для получения, например, почки в биоприн-
тер нужно будет поместить несколько видов сфероидов, которые через картриджи 
разного размера будут поступать на специальную подложку. Сначала изображение 
будет создано в 2D-формате, после чего на листе слой за слоем будет создаваться 
матрица органа уже в 3D.При печати сфероиды сливаются друг с другом, а не оста-
ются отдельными элементами. Получившийся полуфабрикат нужно будет помес-
тить «дозревать» в специальный биореактор, после чего почка будет готова.

По прогнозам экспертов, целиком первый человеческий орган будет напечатан 
к 2030 году. Уже сейчас таким образом создают мелкие сосуды, хрящи и сегменты ко-
жи. Однако для полноценной печати необходима разветвленная сеть сосудов, и пока 
это достаточно сложная задача. «Ни один орган не выживет без кровеносных сосудов. 
Как только мы сможем напечатать сосудистое дерево, до создания органов останется 
всего один шаг»,— говорит научный руководитель компании 3D Bioprinting Solutions 
Владимир Миронов, который, собственно, и является изобретателем технологии био-
принтинга и обладает первым в мире патентом на биопечать. В 1990-е он эмигриро-
вал и занимался исследованиями в нескольких университетах США, но сейчас решил 
вернуться на родину. Именно под его управлением в России будет создана лаборато-
рия, которая займется разработками в этой области в статусе резидента Сколково.

Анастасия Мануйлова

в СкОлкОвО СОбираюТ на Органы

Производство новых частей тела для нужд народного хозяйства  
уже является предметом исследований в Сколково ФОТО ДЕниСа вышинСкОгО


